



PASIÓN POR EDUCAR

**NOMBRE DE ALUMNO:**

Guadalupe Liseth Vázquez Recinos

**NOMBRE DEL PROFESOR:**

Martha Patricia Martin López

**NOMBRE DEL TRABAJO:**

Ensayo: Evolución de los conceptos de salud y enfermedad. Salud individual y comunitaria

**MATERIA:**

PASIÓN POR EDUCAR  
Medicina Social

**GRADO:**

9no Cuatrimestre

**GRUPO:**

“A” Trabajo Social Y Gestión Comunitaria

Frontera Comalapa, Chiapas a 17 de mayo de 2020.

*“La mejor y más eficiente farmacia está dentro de tu propio sistema”*

*Robert C. Peale*

## **INTRODUCCIÓN:**

Como todo proceso en la vida sufren reconceptualizaciones que con el paso del tiempo busca definir de una manera más correcta cada concepto, tal es el concepto de salud-enfermedad. En este presente ensayo analizaremos el concepto de salud enfermedad, buscando describir como en cada etapa se busca desarrollar de manera más específica dicho concepto. La evolución de estos conceptos y la practica dentro del sistema de salud, se actualizan constantemente ya que cada día se busca tener una clara visión de estos. En todas las etapas de la sociedad se ha buscado tener la definición muy clara ya que desde la medicina occidental hasta las nuevas definiciones de la salud moderna.

## **SALUD- ENFERMEDAD**

El concepto de salud-enfermedad ha pasado por ciertas modificaciones o evoluciones y practicas en salud. Dentro de la medicina occidental es un cuerpo practico teórico-práctico relativo de la salud-enfermedad y el más reciente desarrollo, durante la edad antigua surge la aparición de la escritura y en la edad media comienza la desintegración del imperio Romano. Durante la edad moderna donde transcurre la toma de Constantinopla en el año de 1453 hasta la revolución francesa, en la edad contemporánea donde inicia la revolución francesa y se extiende hasta nuestros días.

Durante la edad antigua se destaca en el mundo occidental el desarrollo de medicinas griegas y romanas, las cuales se nutrieron de conocimientos antiguos como las medicinas persas y chinas. Los cuales conformaron un cuerpo cognitivo teórico y práctico.

El concepto de salud ha cambiado significativamente a lo largo del tiempo. La conceptualización de la OMS en la primera mitad de siglo XX entendía la salud “como un estado de completo bienestar físico, mental y social, y no sólo como la ausencia de afecciones o enfermedades”, lo que permite comprender la salud no solamente desde los equilibrios biológicos, sino como un sistema de valores, como noción que la gente usa para interpretar sus relaciones con el orden social. (Varga, 2007)

Como bien lo señala el autor el concepto de salud enfermedad definido por la OMS es nuestro estado completo de bienestar en los diferentes aspectos que nos hacen gozar de buena salud no solamente física si no mental y social, también una enfermedad puede definirse como una afección sobre el organismo, debido al desequilibrio entre los factores ecológicos relacionados entre sí.

En Grecia antigua los encargados de atender cuestiones relativas a la salud eran los ASKLEPIAD quienes eran sujetos con una adoración religiosa de la deidad de Asclepio quien era el dios griego responsable de restablecer la salud.

La salud y la enfermedad forman un proceso continuo, donde en un extremo se encuentra la muerte prematura, muchas veces prevenible y, en el otro extremo se encuentra un elevado nivel de salud al que difícilmente llega a todo el mundo. El concepto de salud y enfermedad ha venido cambiando a lo largo del tiempo. La enfermedad es cualquier estado donde haya un deterioro de salud del organismo humano.

Hipócrates Consideró que la enfermedad era una manifestación de la vida del organismo, como resultado de cambios en su sustrato material, y no una expresión de la voluntad o de un espíritu maligno. Estableció que cada enfermedad tiene su causa natural, y que sin esa causa natural nada puede tener lugar. (Marín, 2020)

Hipócrates considera a la enfermedad como una manifestación de los organismos, el cual es el resultado de cambio en el sustrato material y no tiene nada que ver como se había considerado anteriormente relacionado con los dioses como algo maligno, sino simplemente la manifestación de que algo no está muy bien dentro de nosotros, como señales de alerta.

Así mismo Platón considero que la salud y la enfermedad se daban a partir de un consecuencia no material, como el alma divina, y los procesos patológicos reducían las modificaciones de la misma en los organismos y su influencia sobre los órganos, se creía en ese entonces que la salud era un estado natural de las cosas que se tenía como consecuencia del gobierno que juiciosa de la propia vida, la unión de la salud representaba estar bien de la continuidad plena, que abarcaba la higiene, prácticas, valores y conocimientos que contribuían el estar bien del individuo.

Pero considerando desde otro punto de la causa de la enfermedad se creía que era un castigo enviado por el cielo, por lo que se decía que los medicamentos no tenían efecto sobre ellos, solamente se podría curar con rituales, himnos y música, relacionando con la

actualidad se podría comprar con la medicina tradicional, pero también con los diferentes centros espirituales como común mente se conocen.

Durante la edad media la influencia principal fue la religión la cual trajo consecuencias los conocimientos, en la antigua occidental estaba dominado por la iglesia católica y las diferentes enseñanzas escolásticas, las cuales hicieron prevalecer la interpretación de música asociadas a la ira de Dios.

En tanto en el mundo árabe, que conoció en esos tiempos una gran efervescencia económica y cultural, se practicaba liberalmente la disección de cadáveres, la observación y los experimentos, los cuales buscaban dar una explicación de la salud y la enfermedad.

Los árabes sustentaron enfoques materialistas para la explicación de la salud y la enfermedad, señalando que de acuerdo con el equilibrio o el desequilibrio de seis principios se mantenía la salud o se producía la enfermedad. Los principios señalados por los árabes eran: el aire puro, la moderación en el comer y en el beber, el descanso y el trabajo, la vigilia y el sueño, la evacuación de lo superfluo y las reacciones emocionales. (Marín, 2020)

Estos sustentaron que, para tener una mejor explicación de la salud y enfermedad, era cuestión del equilibrio o el desequilibrio de seis principios considerados por ellos que daban pauta para mantener un equilibrio así mismo una buena salud.

En este sentido, el modo de aproximarse a tema de la salud tuvo un importante cambio cualitativo: los desarrollos se orientaron solo hacia la enfermedad, y las concepciones higienistas grecorromanas fueron rechazadas. En este lapso, que se extiende desde el último cuarto del siglo XV hasta la finalización del siglo XVII, se consolida el pensamiento médico científico, organizándose alrededor de la enfermedad y la clínica.

El personaje ideal del hospital no era la del enfermo que hay que curar, sino la del pobre que ya estaba moribundo: se trata de una persona a la que hay que dar los últimos auxilios, y los últimos sacramentos: esa era la función esencial del hospital. Los desarrollos instrumentales y teóricos del renacimiento, si bien constituyeron un aporte significativo al conocimiento de las causas materiales de la enfermedad, contribuyeron a la progresiva desconsideración del polo positivo del proceso salud – enfermedad. (Marín, 2020)

La creación de hospitales y la practica medica dio pauta para determinar de manera más concreta el proceso de la salud y la enfermedad ya que con ellos llegaron equipos especializados que permitieron conocer más a fondo cada uno de ellos, como bien se ha mencionado el concepto de salud-enfermedad se han modificado y explicado de diferentes ámbitos o espacio geográficos cada uno basado en las diferentes costumbre o creencias que se tienen.

Puede observarse entonces como a partir de los siglos XV al XVII, comienzan a desarrollarse dos concepciones teórico-prácticas en relación al proceso salud enfermedad, que seguirán caminos paralelos y que llegarán a hasta nuestros días: Desde fines del siglo XV a la fecha, se desarrollan las ciencias de la salud centradas restrictivamente en la clínica. Se tiene por objeto de estudio y trabajo a la enfermedad y al individuo des contextualizado de su medio social. Este individuo clínico se agota en su realidad biológica, psicológica, o psicobiológica. A partir del siglo XVII surgen otras formas de comprender el proceso de Salud-Enfermedad, que se materializan en los desarrollos de la policia médica, el movimiento de salud pública, la medicina social y la epidemiología, los cuales convergen para dar origen, en los comienzos del siglo XX, a la moderna Salud Pública.

Este campo disciplinario es rápidamente enriquecido por la incorporación de las disciplinas emergentes en el proceso evolutivo de las ciencias sociales y la ecología humana.

Cada una de las diferentes percepciones que se han dado en los diferentes siglos se consideran caminos paralelos que van de la mano con las diferentes diciplinas que permiten dar una salud moderna. En los últimos años, la salud comunitaria ha cobrado un renovado interés, tanto en su relación con la atención primaria, como vinculada a determinadas prácticas de promoción de la salud. Sin embargo, Los cambios rápidos en el entorno de la población de las zonas rurales a las zonas urbanas dan lugar a nuevos retos sanitarios que se enfrentan nuestra sociedad.

## **CONCLUSIÓN**

Como se ha analizado a lo largo de este ensayo el concepto de salud-enfermedad ha sufrido diferentes cambio o percepciones diferentes en las diferentes etapas o lugares del mundo, así como los diferentes autores que buscan tener un concepto más amplio y claro. Se considera a este concepto como algo relativo que se genera dentro de la sociedad. El concepto ha pasado por diferentes procesos, también fue acompañado de las diferentes teorías religiosas, hasta que con el tiempo se dio la llegada de los médicos quienes permitieron analizar estos conceptos de manera más certera haciendo un lado las religiones

y basándose en las ciencias, pero también no podemos descartar que en muchas sociedades aun tiene la creencia que es algo religioso o cosa de demonios.

## **BIBLIOGRAFÍA**

Marín, L. M. (2020). Medicina Social. *Universidad del sureste*, pp. 1-101.

Varga, Q. M. (2007). TRES CONCEPCIONES HISTÓRICAS DEL PROCESO SALUD-ENFERMEDAD. *Redalyc*, pp. 41- 49.